

D1FD

Habl.: Yo nací en Caracas, ... bueno ... , no sé si te digo el año, si interesa el año.

Enc.1: Sí, sí.

Habl.: Mil novecientos diecinueve. De Pelota a Abanico, número treinta y uno. Eso está situado a ... a cuatro cuadras de la plaza Bolívar, o sea, que esa cuadra forma parte del esquema fundamental de la primitiva ciudad de Caracas, según he visto en las ... reseñas cuando el cuatricentenario de Caracas. Eso formaba parte de las dieciséis manzanas primordiales del casco de la ciudad, de manera que nosotros circulábamos a pie por todo el centro de Caracas, íbamos a la plaza Bolívar, al colegio, a todo lo que eran las actividades diarias, eran a pie. ... Bueno, las características, en primer término, de mi casa, digamos así, porque de la ciudad por ahí cercana no sé si te la habrán narrado también. Mi casa, yo la recuerdo como un sitio sumamente agradable porque mi mamá era una persona muy alegre. Éramos siete hermanos y mi mamá, a pesar de ser una mujer tan ocupada -porque era una ama de casa típica de ese entonces; que se pasaba el día en la casa, pues, cosiendo y ocupándose de la cocina, de la limpieza de la casa, etc.-, era una mujer muy alegre, y que a las seis de la tarde cogía la guitarra, y se suponía que ya nosotros hemos ... habíamos terminado las tareas escolares y entonces nos llamaba a cantar con ella con la guitarra y, después, en la noche, después de la comida, también había una ... una escena muy típica de la Caracas de entonces, que mi mamá se sentaba al piano, que ella era muy buena pianista, y entonces todos nos sentábamos a oírle, y L. F. mi hermano, que tenía muy bonita voz, entonces cantaba; y desde esa época cantaba trozos de ópera, porque mi mamá también era ... muy amante de toda la música clásica y especialmente de la ópera. De manera que transcurría así la vida muy ... digamos, como muy fácil, porque los colegios estaban cerca, y todos íbamos y veníamos a pie, en la tarde ya todo el mundo estaba en la casa, las ... la mesa era esa mesa clásica como de diez o doce personas todos los días, y a ... venían a comer con nosotros primos y tías, y los domingos eran los almuerzos familiares, también, que es una costumbre muy típica que se ha perdido bastante. Era una costumbre muy agradable porque, por lo menos, una vez en la semana se sentaba todo el mundo alrededor de la mesa a intercambiar ideas.

Enc.1: ¿Y la familia era los tíos, los abuelos ...?

Habl. Bueno, ah ... sí, con nosotros vivían dos tías, eso también era otra .. muy característico en esas casas grandes. La casa de nosotros tenía tres pisos, porque era de dos y después mi papá, que era ingeniero, le agregó un tercer piso arriba, donde estaba la biblioteca y ciertas dependencias. Entonces vivían con nosotros una tía por parte de mi papá, que era hermana de él y una tía-abuela nuestra por parte de mi mamá, y luego venían con mucha frecuencia un tío, hermano de mi papá, que era como un segundo papá para nosotros, y las tías y primas hermanas de mi mamá, que frecuentaban mucho la casa. Esa era la época de las visitas en la tarde, que eso se utilizaba mucho, ¿no? Luego, las tías de La Pastora, por ejemplo, que era la viuda de M., mi tía L., que vivía en La Pastora, y venía con frecuencia en la tarde también a conversar a mi casa, que se venían en el tranvía de La Pastora, eso quedaba como a una cuadra de mi casa del Abanico. Entonces ellas se bajaban a conversar y luego se iban. Eso es un ... un recuerdo que todo, pues, representa para nosotros, por lo menos, para mí, particularmente, una época como muy plácida, porque yo recuerdo mi casa, en donde había como mucha libertad para cada uno, mi papá y mi mamá nos comprendían muy bien. Yo los veo ahora como unos educadores muy buenos y ... tenían como una intuición del problema educativo, porque nosotros, por ejemplo, L., mi hermana, y yo, fuimos de las primeras que estudiamos bachillerato en Caracas, en el Colegio Católico Venezolano, de manera que, a pesar de que nosotros pertenecíamos a una familia, tú sabes, muy rancia y de costumbres muy conservadoras, a la hora que terminamos el sexto grado, mi papá y mi mamá nos permitieron que, junto con otro grupo de muchachas, nos inscribiéramos en ... en los cursos de bachillerato, en el Colegio Católico Venezolano, de Doña L. de G. Eso fueron ... L. fue del tercer grupo, y yo del cuarto; a pesar de que yo soy mayor porque yo primero me metí a estudiar una cosa que se llamaba Comercio, tú sabes, yo no quería estar en mi casa, me gustaba mucho estudiar y entonces inventé estudiar Comercio y después entramos en bachillerato. Y eso representó también una ... una etapa muy importante en la vida de nosotros, que después yo seguí siempre estudiando, pues, aún cuando me casé y todo eso, que fue también una lucha interesante, porque en ese momento las mujeres casadas no ... no se veía que ... bien que salieran a ... a estudiar ni a trabajar, pero yo había estudiado en el Católico Venezolano, y la señora G. fue una persona que no.. nos dio mucho ánimo en ese sentido, y entonces nosotros formamos después un grupo que fuimos a la universidad y al Pedagógico y a todo, en un momento en que, para las

muchachas de nuestra clase, no era lo usual, y luego nos casamos y muchas de nosotras seguimos carreras universitarias, también, ya casadas, que tampoco era lo usual, de modo que ... esa era una Caracas de ... de ... de ... Yo estudié bachillerato entre los años '30 y '40 y eso es, pues, lo típico de esa etapa ... para las mujeres, pues, de ese entonces.

Enc.1: ¿Y las fiestas en la casa?

Habl.: Bueno, las fiestas en la casa también representaban unos eventos muy interesantes, porque se celebraban los santos, cosa que ahora no se usa sino los cumpleaños. Entonces, todos los santos de cada una de nosotros eran celebrados, así como el de mi mamá y mi hermana C., que como se llamaban las dos C., entonces era un día muy festivo ... en la casa. Y habían unas costumbres muy bonitas que, por ejemplo, ese día en las habitaciones se sacaban unas determinadas cubiertas para la cama, cubiertas que no se sacaban **[risas]** sino en las grandes ocasiones, ¿no? Y entonces de.. ... había almuerzo en la casa y comida, pero también otra cosa muy bonita era que todo era hecho en la casa, entonces en mi casa se empezaban a preparar todos las ... los obsequios, digamos así, de dos a tres días antes, porque todo era hecho en la casa, por mi mamá, las tías, nosotras, que empe.., cuando regresábamos del colegio, ayudábamos también, y las ... y las del servicio, que eran cuatro personas que habían en la casa para el servicio. Entonces ... eran obsequios muy agradables, porque imagínate, desde los *sandwichs* [sándwiches], las ... las pasticas, que se llamaban, de todo tipo, tequeños, bolitas de queso, que se usaba mucho, bolitas de carne; todos ese obsequio, tanto de pasapalos como después lo que se comía, era casero. Entonces ... las celebraciones, pues, eran muy numerosas en una casa como la de nosotros, porque, además, como éramos cuatro mujeres, eh cada una tenía sus grupos de amistades y ... y con diversos motivos, pues nos reuníamos también en la casa. Era también la época que ... en las celebraciones venían las estudiantinas, por ejemplo, a mí me tocó mi época de ... de muy muchacha, en donde teníamos un grupo de muchachas y muchachos, y los muchachos mismos eran la música, porque eran la estudiantina, ellos tocaban y entonces con eso mismo bailábamos. Entonces era todo ... como muy espontáneo ¿no?, y muy natural, y no eran esas grandes fiestas así, demasiado grandes. Los matrimonios también se celebraban todos en la casa. Nosotras todas nos casamos en mi casa del Abanico. Entonces las mesitas se ponían en el patio y también habían a.. a.. agencias que mandaban mesoneros, pero el obsequio casi todo era hecho en

la casa, inclusive, para los matrimonios.

Enc.1: ¿Y los año nuevos?

Habl.: Los año nuevos eh ... tanto en la Navidad como el año nuevo, la costumbre era que se cenaba en la casa, pero la cena era muy íntima, por lo menos en mi casa, y se hacían las hallacas las dos veces, nada de eso de estar congelando hallacas ni nada [risas]. Se hacían como unas treinta o cuarenta hallacas, supongo yo, para la noche de Navidad. Entonces esa noche eh ... cenábamos todos nosotros, más las tías más frecuentes, y los primos, pero no seríamos más de ... catorce o dieciséis personas ¿no?, y lo mismo para el año nuevo. Iban unas dos o tres tías y entonces se servía, además de esta cena típica que conocemos, de hallacas y ensalada, se servía la taza de chocolate, que duró hasta las ... hasta hace muy poco, creo que todavía lo obsequian ¿no?, el chocolate caliente en la cena, tanto de Navidad como de año nuevo. Y después el propio año nuevo, bueno, también era el almuerzo, ya fuera en nuestra casa o en alguno de los familiares. Pero la cena era una cosa ... muy especial, porque algunas veces íbamos a la misa de gallo, que también se usa hoy, porque íbamos eh ... quedaba muy cerca, teníamos varias iglesias cerca, pero lo típico era que a las doce de la noche, pues, nos sentábamos todo el mundo a la orilla de una sola mesa, porque en mi casa había una mesa muy grande, que se abría hasta para dieciocho personas, y entonces esa era la cena ... de Navidad y año nuevo.

Enc.1: Y eso del vuelo de *Lindberg* ...

Habl.: Bueno, en ... en esa época, para eso sí estaba yo más chiquita, eh ... porque eso fue entre la década del '20 y el '30, creo que *Lindberg* vino a Caracas como en el año '28, '29, algo así. Entonces nosotros teníamos una casa que, como te digo, era de tres pisos porque ... y el último piso era muy alto, de Pelota a Abanico, entonces anunciaron que venía *Lindberg* a Caracas, entonces nosotras todas corrimos a la azotea de la casa, que era el último piso de arriba, y entonces el ... el Espíritu de San Luis, que era el avión de él, pasó, bueno, que casi ... rozaba así, porque era una de las casas más altas del centro -no había edificios ni nada de esas cosas- y entonces él iba a aterrizar en el hipódromo, de manera que lo vimos relativamente muy cerca, y el Espíritu de San Luis era un avioncito mínimo, no sé si tú lo has visto retratado por ahí. Creo que eso er..., fue uno de los eventos más ... más interesantes que yo recuerdo así ... de niña, pues, porque eso conmovió a toda Venezuela, como te imaginarás.

Enc.1: Y ... de los primeros aviones que salieron de Caracas ...

Habl.: Bueno, de los primeros aviones, en realidad, eh ... mi hermana C. fue la que tuvo oportunidad de viajar en ese entonces, en esa década, entre el '30 y el '40, porque era tenista. Era de las primeras campeonas de aquí, junto con C. E.; ella tuvo la oportunidad de montarse en avión, en esa década entre el '30 y el '40, cuando casi nadie se montaba. Inclusive hicieron viajes a Panamá, a Bogotá y a Lima, y ... ella tiene una anécdota de que el avión, cuando iba llegando allá a Lima, se les dañó y tuvieron que aterrizar en un campo eh ... a raso; iba ella con C. y mi mamá, que siempre las acompañaba. Mi mamá y la señora E. Pero yo, en realidad, no monté en esa época en avión sino en barco y ... y después, mm ... mucho después fue que monté en los aviones grandes ya. De esos aviones chiquitos no ... no tuve la oportunidad de montarme. Bueno, creo que muy poca gente, en realidad, solamente personas de negocios y eso. Ahora, ella sí, por eso, eh ... por esa circunstancia de que era tenista internacional y se ... era muy destacada, porque en mi casa se cultivaba mucho ... mi papá, aunque era ingeniero, cultivaba mucho, primero eh ... la importancia de la alimentación; yo después, estudiando en el Pedagógico, todavía utilicé libros de mi papá ... de nutrición, porque él era un biólogo por naturaleza y un naturalista, pues, tú sabes, él amaba la naturaleza, tenía unas haciendas donde iba frecuentemente ... unas haciendas de café, y entonces él ... él inculcó en mi casa la eh ... alimentación, digamos, bien balanceada, higiénica, y ... y los hábitos de ejercicio, de gimnasia, de todo eso. De manera que a mi hermana desde muy muchachita, se ... metió a jugar tenis, y entonces este ... fue campeona. Nosotros habitualmente siempre cultivábamos algún deporte, pero ninguna llegó a ... a nada especial, porque después teníamos [?] ocupaciones distintas y eso.

Enc.1: ¿Y la parte de la lectura ...?

Habl.: Bueno, eh ... la parte de la lectura, nosotros teníamos una biblioteca muy grande, que era la de mi papá. Mi papá era un lector que pasaba sus sábados y los domingos en la biblioteca, así como hace L.F., mi hermano, ahora. Entonces esa era una biblioteca que tenía todo tipo de libros, porque él era ingeniero, pero allí tu encontraban libros de literatura, de historia ... de toda clase de libros y especialmente también mucho de agricultura por motivo de las haciendas, y muchos, como te digo, de nutrición, de cosas de la naturaleza y toda clase de cosas. De manera que nosotros teníamos en nuestra propia biblioteca un ... un medio de consulta maravilloso. Por

ejemplo, cuando estudiamos bachillerato, las ... amigas nuestras iban a nuestra casa para consultar la biblioteca de mi papá, y entonces, inclusive, dábamos pequeñas conferencias. Eso fue muy gracioso, porque cuando yo estudié, este ... formamos un grupo que se llamaba "Las Castañuelas", bueno, que todavía lo tenemos vigente [risas]. E..., éramos las compañeras de básquetbol, imagínate tú, pero entonces ese grupo, cuando estudiamos bachillerato, se convirtió en un grupo cultural, y nosotras mismas nos dábamos conferencias unas a otras, del grupo, y después las dimos en el colegio. Tuvieron tanto éxito que supieron de esas conferencias y nos contrataron para el colegio [risas]. Y entonces dimos las conferencias en el Católico, y la mayor parte de ese material era de la biblioteca de ... de mi papá, además de otras bibliotecas donde íbamos, pero teníamos un ambiente cultural eh ... pues muy bueno. Y luego por la parte musical por la ... era de mi mamá, y luego teníamos ese tío que viajaba muchísimo, mi padrino, que lo llamábamos, era hermano de mi papá, que nos traía constantemente, pues, diversos materiales europeos, nos traía libros de los museos, de Europa, de Estados Unidos ... Y tuvimos mi abuelo B., que estaba yo muy chiquita pero recuerdo mucho un dato bien interesante, que él recibía el *New York Times* de los domingos, que era una especie de libro así, porque era un periódico muy voluminoso, entonces nosotros chiquitas veíamos los muñequitos del *New York Times* ¿no? y nos acostumbramos un poco a ... a manosear aquello, de manera de que ... cuando la primera vez que yo fui a *New York* para mí era muy familiar el ... el ... el *New York Times* de los domingos, pero eso fue por mi abuela ma..., mi abuelo materno, que vivía al lado, y nos comunicábamos por ... en la casa, adentro, había una puertita que comunicaba las dos casas. Eso fue una ... algo muy interesante también. Pero eso sí estábamos nosotras muy pequeñas y él estaba muy viejito, pero yo recuerdo eso como ... algo muy interesante para nuestra propia cultura también, porque mi abuelo B. también era un gran lector y tenía una biblioteca muy grande en su casa.

Enc.1: ¿Y ... y eso del misticismo de L. F.?

Habl.: Bueno, eh ... eso fue algo ... muy especial porque ... él entró primero en el colegio de ... salesiano, fue, ¿no? Y desde allí creo que tuvo bastante inclinación por la ... por la parte mística, pero luego ... y además fue un maravilloso estudiante que se ganó todas las medallas habidas y por haber, era un hombre sumamente ... un muchacho sumamente cumplido en todas sus obligaciones. En mi casa, por ejemplo, eso que tú dices, de los pleitos algo de eso; nosotros fue...

éramos todos sumamente estudiosos, yo no sé por qué, yo no recuerdo en mi casa que nunca nos obligaran a estudiar ni nos regañaran ni nada. Unas amigas que teníamos al frente y ... más allá en la misma cuadra, les daban premios para que sacaran buenas notas y todo eso, y nosotros siempre le decíamos a mi mamá: "Mira, mamáita, pero a Fulanita porque sacó veinte le ... le compraron **[risas]** yo no sé qué cosa, premios y de todo". Y nosotros todos éramos veinte y diecinueve, y todo eso era una cosa habitual ¿no ves?, y mi mamá y mi papá nos decían: "No, mijita, porque eso es su deber, si usted estudia tiene que hacerlo bien". O sea, ella no ... nunca nos premiaron ¿tú ves?, pero ... y tampoco tenían que castigarnos, en ... pero un ... yo creo que uno.. nos sirvió de ejemplo, porque L. F., mi hermano, fue muy buen estudiante desde pequeño. Todos nosotros fuimos muy estudiosos, ninguno fue ... te digo, que ... que tuvieran que hacerle nada para inculcarle el ... el amor al estudio. Entonces L. F., cuando fue un muchacho un poco más grande y entró en el colegio San Ignacio, entonces tuvo varios amigos que se inclinaron mucho hacia la iglesia, que fue el grupo de los R. Bueno, y creo que el ambiente del colegio en aquella época, quizás, los ... los captaba mucho; a los que veían, quizás, que tenían alguna tendencia, los captaban, o sea, creo que en esa edad, como entre los quince y los dieciocho años, ¿no? Y él pasó como dos o tres años, si mal no recuerdo, que tuvo esa tendencia a leer mucho sobre religión, y entonces él se encerraba en la b., en una biblioteca, junto con una de mis hermanas, que fue I., que es siempre la que es muy mística, de ... muy muchachita también, se encerraban a leer la vida de todos los santos y ... bueno, una cosa muy especial, ellos eran dos personas así que estaban como iluminados, ¿no? El resto de nosotros era normal, o sea, íbamos a misa y ... pero en mi casa no había un ambiente especialmente religioso, porque mi mamá iba a misa y no le importaba si llegaba tarde; era una cosa como muy natural, y mi papá tampoco; mi papá no era ... no era especialmente religioso. Sin embargo ellos dos, quizás por la influencia del colegio ... de L. F., y a I. yo no sé ... de donde le vino esa inclinación que ha tenido toda su vida, ella es la más religiosa de nosotras, siempre ha sido muy mística. Entonces ellos dos para nosotros representaban algo muy especial, porque yo recuerdo mucho esa escena de que ... de que a ellos no le tocaban si estaban encerrados adentro con aquella cantidad de libros, y L. F. le leía en alta voz y I. **[?]** **[risas]**.

Enc.1: **[Risas]** ¿Y no le echaban broma?

Habl.: Bueno, sí, quizás, pero eso lo llevó después a una cosa muy en serio, que fue que él qui..., quiso meterse a sacerdote. I. no, nunca tuvo la tendencia, porque ella se enamoró muy jovencita de su ... de su actual marido, pero yo creo que si no se hubiera enamorado en esa época a lo mejor se hubiera querido meter a monja también. Ahora, L. F. sí tuvo en serio la proposición de irse a Roma y ... entonces, como te decíamos el otro día, mi papá le dijo que ... que esperara a que fuera mayor de edad; porque él no ... no sentía ... no se sentía capaz, quizás, porque era el mayor de nosotros y todo eso, de darle el permiso, porque tú sabes que esos permisos eran muy respetados y la voz del ... del papá y de la mamá era muy respetados, sin ningún problema, pues. Entonces él convino en esperar, pero después nunca ... nunca llegó a otra vez a ... a pretender irse, siempre siguió más o menos religioso y una persona, pues, de ciertas características y ese nombre del "Fraile", que parece que fue desde esa época, fue ... sería ... y los compañeros de clase sería que lo llamaban "El fraile" por esa razón; ... pero después más nunca hubo ese problema ni con ninguno de nosotros.

Enc.1: Y la universidad ¿cómo ...?

Habl.: Ahora, eh ... la universidad, ¿cómo qué?

Enc.1: Cuando él ingresa en la universidad. ¿Cómo era la universidad entonces?

Habl.: Bueno, de la universidad de entonces eso sí no te lo sé decir, porque eh ... el ambiente universitario, yo recuerdo que yo iba a conferencias, ¿no?, que tú sabes que la ... la universidad estaba en lo que es hoy el Palacio de la Academias, entonces sí era un centro muy importante, porque en esa época nosotros estudiábamos bachillerato, entonces s.. se daban conferencias de personas que traían del exterior, entonces sí asistíamos nosotros como estudiantes a conferencias muy interesantes. Eso es lo que yo recuerdo de los patios de la antigua universidad y, además, que todos los actos de graduación y todo eran en ... en Paraninfo ¿no?, de la Central, de allí del ... de la ... del centro de Caracas. Ya la universidad que yo estudié ... es la que ya estaba en la ciudad universitaria, porque entonces yo, después del bachillerato, primero estudié en el Instituto Pedagógico, que estaba en el Paraíso -que está todavía- y después, cuando yo ingresé a la Central, ya había pasado a la ciudad universitaria actual. Yo creo que la pasó a la universidad actual en la época de Medina. Primero Medina la comenzó y ... y después a mí me tocó ya la ... la nueva universidad, digamos así. Pero sí, pues, la vida nuestra transcurrió, lo que fue toda la infancia y la

adolescencia hasta que nos casamos, en el propio casco central de la ciudad. Nosotros nos casamos todas en la iglesia de Altagracia, que está a dos cuadras de mi casa, dos cuadras más o menos; y sí, nuestra vida se desarrolló, pues, en ese casco central, de manera que todas estas ... toda esta periferia ... era de ... más que todo de haciendas. Nosotros chiquitas íbamos a Gamboa, que es hoy San Bernardino, eso sí lo recuerdo perfectamente ... De lo demás, bueno, la hacienda Ibarra también la conocimos chiquitas, porque ... teníamos unas amigas que eran las dueñas, las A., que es lo que es hoy la ciudad universitaria. Y el sitio donde estaba la casa de ellas eh ... está la lomita de entrada a la ciudad universitaria justamente, ahí habían unas oficinas de la universidad. Y luego ... entonces nosotros íbamos a Gamboa a ... en excursión a desayunarnos, que de la casa de ... desde la esquina del Abanico tú bajas derecho, derecho, derecho, bueno, vas a tener a San Bernardino ¿no? Entonces ya cuando uno terminaba ... la ciudad terminaba allí, en ... en esos puentes de ... de ... que comunican con San Bernardino. Entonces ya tú entrabas en una zona que era toda ... haciendas, pues, eso sí lo vivimos nosotros, esas periferias.

Enc.1: ¿Y la playa?

Habl.: Y luego ... bueno, a ... hac., nosotros tení., íbamos a dos temperamentos donde iba todo el mundo en Caracas, que era Los Teques, ... por el frío, que era una ciudad muy bonita, no esos Teques de ahora que están tan ... tan llenos de edificios según me dicen que ha perdido mucho el clima. Porque ... en primer término, mi abuelo B. tenía una casa de temperamento en Los Teques y luego mi padre fue ingeniero ... de Los Teques ... en la época en que E. L. fue gobernador; eso fue en la época del general Gómez. Entonces mi papá lo encargaron ... de hacer varios trabajos en la propia ciudad de Los Teques, de manera que nosotros nos mudamos un año a Los Teques. Entonces mi papá compró una casa y después esa casa fue de temperamento, de nosotros. Entonces íbamos a Los Teques u., como unos quince días y después nos llevaban a la playa, que era en Macuto, que era lo típico de ... de toda, toda Caracas, las ... di., las caraqueñas de hoy en día todas crecimos yendo a Macuto y adorábamos el mar igual que ho., que hoy en día, ¿no? Lo malo era la carretera, porque la carretera vieja, que yo no sé si tú la conoces, que es pura curva. Entonces ... yo, por lo menos, me mareaba horribilmente y siempre llegaba mareadísima, claro, [risa] por las curvas de la carretera. Pero sí frecuentábamos mucho la playa todas las vacaciones de agosto. Mi mamá nos llevaba una parte a ... a Las Teques y una parte a la playa, o sea,

teníamos mucho el hábito de los temperamentos vacacionales, nosotros, por lo menos. Y creo que esa ... esa misma costumbre la tenían muchas familias de Caracas. Y teníamos también las ... la costumbre de ... de ir a haciendas de amigos y eso, pero lo principal era ... la casa que tenía mi abuelo y ... al ... en ... Macuto no teníamos nosotros casa pero tenían unas tías nuestras, entonces se la prestaban a mi mamá para que fuéramos a Macuto a temperar, de manera que el ... el ... nosotros adoramos el mar y bañarnos en el mar y todo, porque desde muy pequeños siempre tuvimos ese hábito, lo cual es también muy sano, ¿verdad?

Enc.1: Sí.

Habl.: Hay gente que no le gusta el mar porque no está acostumbrada y nunca ha ido, pero a nosotros sí nos acostumbraron desde pequeños.

Enc.1: ¿Y cuando Pérez Jiménez?

Habl.: Bueno, eh ... ya la época de Pérez Ji..., de Pérez Jiménez, ... ya la ciudad había crecido mucho, porque tú sabes que todas estas urbanizaciones acá, La Florida, ... que fue la primera urbanización con club social, donde realmente íbamos a nadar y a jugar ... basquetbol y una cantidad de juegos interesantes, que fue muy importante, digamos, para la sociedad caraqueña, yo no sé si alguno te lo ha narrado, porque la ... la ... la urbanización La Florida, que fue ideada por L. R., por primera vez, representó ya entonces un desplazamiento hacia el este. Bueno, había las quintas de El Paraíso, donde todas nuestras amistades, las que no vivíamos en el cen., las que ... un grupo vivíamos en el centro de Caracas, nos conocíamos todas; las calles, de Pelota a Abanico, de Pelota a Punceres, todo el mundo se conocía; y el otro grupo vivía en El Paraíso en las ... quintas. Eso era como una urbanización, la que existía entonces, ¿no? Pero luego, en verdad, con la iniciación de La Florida, entonces ya empieza el auge de las urbanizaciones hacia el este, que fue lo que ha seguido creciendo, pues, hasta hoy en día, porque todos nos desplazamos hacia acá. Para la época de Pérez Jiménez ya todas esas urbanizaciones estaban hechas, de manera que ... lo que es La Flo., Altamira, La Castellana, San Bernardino ... porque nosotros compramos el terreno de nuestra casa el año '40, ... en San Bernardino, que era la más cerca de la ciudad. De manera que entonces Pérez Jiménez le tocó ya, digamos, una ampliación ... un poco diferente, porque fue una ampliación, en primer término, de vías, la vialidad esta de ... ya estaba ... previó la Cota Mil y toda esa vialidad de la ciudad y también el ensanchamiento en ... en cierto sentido, por

ejemplo, el desarrollo de Bello Monte y todo esa zona, quizás, fue posterior para la época de Pérez Jiménez. Pero la vida en la época de Pérez Jiménez era como ... una vida ... bueno, un poquito diferente ... de la de nosotros pequeña, porque ya la ciudad estaba más grande; pero ... no recuerdo ... ya yo estaba casada y ... no ... era un poco distinta la vida, bueno, yo estaba estudiando y ... pero la vida en general era más o menos parecida, digamos así. Claro, las fiestas eran ya más grandes, existían *clubs* sociales más desarrollados, pero todavía no creo que está.., no había tampoco ese ... por ejemplo, eso de las ... fiestas en las casas de fiestas, que todavía todas las fiestas se daban en las ... en las propias residencias. Entonces la vida en la época de Pérez Jiménez, lo que fue ... fue muy progresista en el sentido del ... del ambiente físico, digamos así. Que es lo que yo estaba hablando el otro día con L. F., mi hermano, y con D., que estábamos comentando eso que llamó el ... él ... la transformación del medio físico, entonces hubo un gran desarrollo, por ejemplo, de construcciones, con esa cantidad de italianos que vinieron, de todas partes; el auge de edificios, la ciudad universitaria también se ... terminó de hacer en un sitio más [?], grandes avenidas. Entonces Caracas quizá se transformó ya en una ... en una metrópolis, como de mucho mayor tamaño, ¿no?

Enc.1: Pero eso que cuentan ... de que la ciudad era más tranquila, más vivible.

Habl.: Bueno, por eso, porque de todas maneras, aunque ya habían avenidas y ya la expansión hacia el este había sido mucho mayor, la población todavía no había crecido como ha crecido hoy en día, ni ... ni el número de ... de carros ni nada de eso, imagínate, Pérez Jiménez fue en la década del '50 y '60, hace veintiocho, treinta años; claro, la población de Caracas todavía era ... la mitad quizás de lo que tenemos hoy en día ¿no?

Enc.1: Y ... y hablando de los carros, el primer carro que manejaste ...

Habl.: Bueno, no, yo el primer carro que manejé lo tuve que manejar cuando fui a ... al Pedagógico, que tenía que ir hasta El Paraíso. Yo vivía para ese entonces en el ... cerca de la ... del Parque Carabobo y entonces era muy incómodo trasladarse uno en ... en autobús, porque, imagínate tú, de allí hasta el Paraíso. Entonces mm ... pero ya para ese momento muchísima gente ya tenía su carrito. Eso yo ... yo estudié en el Pedagógico el ... entre el '43 y el '45; '42 y '45. Yo me gradué en el Pedagógico en el año '45. Entonces para ese momento ya muchas personas, muchos de los estudiantes y estudiantas manejábamos nuestros carritos. Pero, claro, no había ese

tráfico tan horroroso, porque la gente se trasladaba en autobús la mayor parte, entonces eh ... yo tenía un Ford ... compré un carrito inglés de ... de segunda categoría, que era un carrito de esos chiquiticos, bueno, un poquito más grande que un *Volswagen* ¿no?, y entonces ahí nos metíamos: Cuando yo regresaba del Pedagógico se metían como seis personas, compañeras mías, que todas vivían por los alrededores del parque Carabobo y el que se ... se sentaba al lado mío era el profesor A. P. S., que siempre lo traíamos de regreso porque él no tenía carro. Tenía una pe.., una gran personalidad, y cuando salíamos del Instituto y lo veíamos parado esperando su autobús, entonces yo me paraba, porque a él le daba pena ... esperarme ¿no?, sino que él se paraba allí: "Profesor, móntese". Entonces se montaba adelante. Lo dejábamos por ahí por el centro de Caracas porque él como que vivía por ahí cerca del Municipal, o algo así. Entonces mm ... íbamos repartiendo gente, y siempre nos acordábamos de ese ... Eso ... eso fue un evento muy divertido, porque yo compré ese carrito, entonces lo bautizamos todas las compañeras mías, tengo una ... compañera que se llama Y. C., la profesora Y. C., ella está en la Central, por cierto. Ella es bióloga de la Central, ella da Biología en Psicología, en Humanidades. Entonces Y. fue la madrina, y eso ... nos llamamos comadre y todo, porque eso fue divertidísimo en las puertas del Pedagógico, el bautizo de Pinochito, ese carrito se hizo célebre. Y todavía ahora, que celebramos los cuarenta años de graduados, en el año '85, '86, y entonces en uno de los discursos uno de los profesores nombró a Pinochito y el ... el célebre bautizo del carro mío [risas] ... [?].

FIN